



Photo: Michel Béland

## LE BIODÔME DE MONTRÉAL

À proximité du Jardin botanique et du Parc olympique, on peut maintenant visiter le Biodôme de Montréal, qui a ouvert ses portes le 20 juin dernier. Ce musée de l'environnement, au concept unique, vise à sensibiliser le visiteur à la beauté et à la fragilité de la Planète vivante.

Tenant à la fois du jardin botanique, de l'aquarium et du jardin zoologique, le Biodôme amène les visiteurs à découvrir les liens multiples qui unissent le vivant au non-vivant, l'animal au végétal et l'homme à la nature. Il permet l'exploration de quatre des plus beaux milieux naturels des trois Amériques: la forêt tropicale, la forêt laurentienne, le Saint-Laurent marin et le monde polaire.

Le Biodôme, fruit d'une collaboration entre le gouvernement du Québec et la Ville de Montréal, représente un défi sans précédent, dans lequel les technologies d'avant-garde sont mises au service de la nature, au profit de la conscientisation des jeunes comme des adultes.

manière de le dire. Mes paroliers le font beaucoup mieux que moi, pourquoi m'en priver? Et puis, vous savez, j'ai du caractère. Lorsqu'une chanson ne me plaît pas tout à fait, je le dis et je la refuse.

**•Le fait de chanter des chansons plus «à thème» ajouté au fait que vous êtes une personnalité publique, va faire que les gens vont s'attendre à ce que vous ayez une opinion sur tout. Est-ce le cas?**

- Absolument! Et ça c'est très difficile parce que souvent je n'ai pas une opinion toute faite. Par exemple, comme à peu près tous les jeunes, je n'ai pas d'opinions politiques très fermes. Alors, jamais je ne me prononce. Lorsque je saurai exactement de quoi je parle, je me permettrai d'exprimer une opinion. En attendant, je lis les journaux, j'écoute les nouvelles et je m'informe.

**•À l'égard de la langue, est-ce la même chose?**

- Hum... c'est délicat. J'avoue que les langues m'attirent. Je n'aime pas devoir trancher entre l'anglais et le français. Je

**«J'ai du caractère. Lorsqu'une chanson ne me plaît pas tout à fait, je le dis et je la refuse»**

ne dis pas que je ferais un album en anglais, par contre, j'aime chanter certaines chansons anglaises. Je chanterais peut-être en anglais si je maîtrisais vraiment cette langue. Et si je maîtrisais l'espagnol, l'italien ou l'allemand, je chanterais certainement quelques chansons dans ces langues.

Pour Julie, la langue est un sujet délicat et pas uniquement pour des raisons politiques. Pour son père, il était très important qu'elle chante en français. Fidélité oblige, la chanteuse se questionne encore. La blessure provoquée par la mort de ce dernier n'étant pas cicatrisée, Julie n'ose pas prendre position. Nous n'avons qu'effleuré ce pénible sujet et Julie m'a semblé reconnaissante, d'autres l'ayant fait avant nous et parfois brutalement. *«Imaginez, ma mère n'était pas au courant du décès de mon père et pourtant les médias en parlaient. Si elle avait été à l'écoute, c'est de cette manière qu'elle l'aurait appris.»*

Aujourd'hui, la famille Masse se remet. Il faut dire que depuis cinq mois, un nouveau membre est venu combler le vide. Une adorable petite fille qui aurait, il y a une semaine à peine, prononcé son premier «Pa». Les yeux brillants, Julie souriait de toutes ses dents en me racontant les prouesses de sa nièce. *«Elle est plus qu'un cadeau, elle nous permet de retrouver notre joie de vivre!»* ■